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曹州堆绣：布片“堆”出的浮雕之美
记者 王保珠
通讯员 苑肇波

“要做好一件堆绣作品，首
先要画出底稿，根据底稿剪出纸
板，再根据纸板裁出布片，上衬、
粘胶、拼图……”5月17日，记者走
进菏泽鲁西新区陈集镇曹州堆
绣工作室，见到了曹州堆绣第七
代传承人刘宪堂，他正在指导学
员制作牡丹堆绣作品。

在工作室的墙壁上，到处都
是色彩艳丽、活灵活现的“艺术”
作品，让人很难想象，这么漂亮
的堆绣竟然出自这位66岁的大男
人之手。

在堆绣工作室里，刘宪堂讲
起了曹州堆绣的点点滴滴。刘宪
堂告诉记者，曹州堆绣艺术源于
辽金，奠基于元，盛行于明清，是
刺绣技艺与唐代“堆绫”、“贴绢”
技艺的结合于发展。堆绣在菏泽
流传已经有400多的历史。曹州
堆绣多以绢、绫、丝、棉麻及各种
布料为原料，剪制成形，利用粘
贴等方法堆绣而成。

“曹州堆绣经过多年的传
承，工艺发展到现在仍然保持了

传统堆绫贴补的规范，保留着绘
画、浮雕、抽丝、贴线等多种技
法，其作品以其独特的技艺、精
细的做工和颇具民族特色的图
案而著称。”刘宪堂告诉记者，

“我的堆绣手艺是祖上传下来
的，到我这辈已是第七代传人。
堆绣技艺曾一度失传，那时候，
留下来的作品只有小孩童靴、老
虎枕、莲花门帘、牡丹布兜等一
些小作品。”

刘宪堂的老本行是服装加
工，年轻的时候，刘宪堂就喜欢
用加工衣服的下脚料粘贴一些
图案。“那时候，自己对堆绣还没
有一个完整的认识，自己做的也
只是一些小的作品。”刘宪堂说。

“堆绣看似简单，其实不
然。”刘宪堂告诉记者，堆绣其实
是一个非常细腻的手艺。工序也
非常繁琐，复印、剪、裁、粘、拼
花……一步都不能少。另外，按
照图案颜色选料剪裁，按图案的
颜色选料剪裁，其后还要按整体
构图进行一点一点的拼堆，既便
一幅简单的堆绣作品也要付出
几天、十几天的劳动。

曹州堆绣多以现实生活为

题材，作品以花鸟、人物、动物等
为主流，画面色彩绚丽，生活气
息浓郁，形象逼真，有着很强的
视觉冲击力。像老虎靴、老虎枕、
年年有余布兜以及千姿百态的
花草虫鱼门帘和花开富贵的牡
丹图，都是延传百年的精品。

刘宪堂介绍，就全国而言，
有着类似堆绣的不仅仅是菏泽
一处，但是他们有的是只是在关
键部位用布制作，其余部分则是
画上去的，而曹州堆绣区别于它
们最大的不同则是，整幅作品全
部都是用布做成，立体感非常
强。

由于曹州堆绣对布料的晕
染要求十分严格，很难找到合适
的布料供应商。对此，刘宪堂就
从实验印染单色再到渐变色，不
断挑战自己，经过多年探索，刘
宪堂终于克服了原材料难题。

随着时代的发展，过去的堆
绣作品大都体现在生活必需品
上，并不符合现在年轻人的审美
需求，于是刘宪堂不断创新，创
作出更多迎合现代市场需求的
装饰品画。

“现在的堆绣作品，正在从

巨幅型向小幅作品转型，题材不
仅有牡丹，还有梅、兰、竹、菊，十
二生肖、人物等多种形式，来满
足不同的受众需求。”刘宪堂说。

在谈到对曹州堆绣的保护
和传承时，刘宪堂欣慰地说：“我
把曹州堆绣这门古老的技艺

‘搬’进了校园，让非遗在年轻一
代心中生根发芽，让‘手造’传统
老手艺再次焕发生机。”

据了解，曹州堆绣2011年
被山东省文化厅授予“山东省
农村特色文化品牌”，2012年被
菏泽市文广新局认定为“菏泽
市文化产业示范基地”，2013年
5月入选山东省“省级非物质文
化遗产名录”。曹州堆绣先后荣
获国内各级大奖40余项，刘宪
堂本人也被4所高等院校聘为
客座教授。

“百炼成钢”牡丹分局特巡警大队

组织开展枪操训练
记者 康慧盟

为进一步提升全体民辅警
反恐防暴处突实战能力，增强
全体队员实战意识，5月19日上
午，特巡警大队根据“省市县一
体化训练”要求积极组织开展
枪操战术训练。

此次训练主要分为持枪基
础姿势、战术步法、战术手语、
战术队形四部分。训练过程中，
教官首先对战术枪操、运动姿
势、战术手语等基础动作进行
了详细讲解，并通过示范演示，
对分解动作开展逐一练习，狠
抓细抠动作，确保口令到位、动

作到位。
全体参训队员紧握手中

钢枪，听从指挥、服从纪律，立
姿持枪、高跪持枪、蹲式持枪、
仰卧持枪……特警们动作规
范、配合默契，步伐敏捷、队形
灵活，运用各种战术手语进行

“无声操作”，一举一动，气势
非凡，使训练达到了预期效
果。

刀要勤磨，兵要常练。经过
此次训练，进一步提升了特警
队员对手中武器操作的熟练程
度，提高了业务技能和实战能
力，为下一步扎实开展各项勤
务工作打下了坚实基础。

记者 张虹 通讯员 孟祥超

为提高医院管理水平，进一
步提升服务质量，助推三甲创建，
近日，菏泽市妇幼保健院在四楼
学术报告厅召开6S管理试点科
室成果汇报暨全院推行6S管理
启动大会。院长袁朝晖等领导班
子成员及广大干部职工参加会
议。

会上，袁朝晖对6S管理试点
科室取得的成效表示了充分的认
可，并在全院动员后宣布全院启
动6S管理。她希望全院干部职工
一是要提高认识和思想站位；二
是要抓住机遇，勇于开拓；三是要
建立健全有效机制，确保6S管理
成效，在求精、求细、求实上下功
夫，以永不停滞、永不懈怠的精神
推进6S管理，助推我院的标准化
建设。

本次会议由副院长李君主
持；副院长徐龙芳宣读了《关于菏
泽市妇幼保健院全院推广6S管
理的通知》，6S管理办公室主任
聂韩祯做了6S管理试点科室成
果汇报。

菏泽市妇幼保健院将以此
次会议为契机，持续贯彻6S管
理理念，不断提高职工的6S管
理意识和服务水平，为广大妇
女儿童提供更加优质的医疗服
务。

菏泽市妇幼保健院召开
6S管理试点科室成果汇报暨6S管理启动大会


	P03-PDF 版面

